réforme globale du système monétaire a, en quelque sorte, été reléguée au second plan. Pour ce qui est des négociations tarifaires et commerciales au niveau multilatéral, il reste à savoir dans quelle mesure les nouvelles questions économiques, entre autres la rareté des ressources, influeront sur les négociations de Tokyo. En plus de mettre l'accent sur les réductions des barrières tarifaires et non tarifaires en matière de commerce afin d'améliorer l'accès aux marchés, il pourra devenir nécessaire, au cours de ces négociations, d'étudier la question de la garantie d'accès aux réserves de pétrole et à d'autres matières premières.

A la lumière de ces trois éléments fondamentaux, nous pouvons conclure que le système international, dont le Canada est d'ailleurs une partie intégrante, aura des répercussions profondes sur notre avenir. Nous sommes donc engagés dans tous les éléments du système. Il nous faut d'abord chercher à protéger nos intérêts, mais dans le sens le plus large du terme. Néanmoins, les choix qui s'offrent à nous restentlimités. Nous sommes exposés à un milieu international sur lequel nous ne pouvons exercer ou un contrôle partiel. Toutefois, comme les autres pays, et même les grandes puissances, subissent aussi des contraintes, ce milieu nous fournit des occasions favorables. Enfin, ce milieu façonne dans une large mesure nos relations avec les Etats-Unis, lesquelles constituent toujours un élément clé dans tous les secteurs importants.

La politique canadienne et l'état actuel de nos relations avec les Etats-Unis

Au début de la présente décennie, le Gouvernement, en réponse à cette transformation du système international, a entrepris une étude de sa politique étrangère qui a conduit à plusieurs innovations, notamment le développement des relations avec l'Union soviétique et la reconnaissance de la Chine. Il fut un temps où les Etats-Unis se méprirent sur le sens de ces mesures et cette méprise eut sans doute des répercussions sur les questions bilatérales. Toutefois, les changements de politique étrangère qui ont découlé de la doctrine Nixon, de même qu'une étude plus approfondie de ces mêmes questions par les Etats-Unis, ont contribué, dans une large mesure, à rétablir le parallélisme des vues canadiennes et américaines sur les questions politiques et stratégiques du monde extérieur.

En outre, nos vues sur la question plus étendue du commerce multilatéral et de la balance des paiements sont largement similaires durant cette période de changement important dans le système monétaire international et le commerce mondial.

Mais les relations économiques entre les deux pays ont beaucoup changé. Depuis août 1971, les Etats-Unis poursuivent ce qu'on appelle la nouvelle politique économique. Le Canada, pour sa part, s'est employé à renforcer son secteur économique et à diversifier ses relations économiques à l'extérieur et cela, afin d'être moins touché par les événements. Chacun de nous, en réagissant aux événements nationaux et internationaux, poursuit séparément l'idée qu'il se fait de son intérêt national.

Toutefois, les Etats-Unis demeurent le client le plus important du Canada, et vice versa. De fait, la tendance conjoncturelle révèle que cette situation mutuellement avantageuse continuera.